

## ASPECTOS

### Laborismo y liberalismo

El discurso que recientemente pronunció en París el jefe reconocido del Labour Party acerca de la formación, evolución y política del Partido ha sido objeto de reservas y restricciones por parte de algunos «marxistas» que se tienen por ortodoxos a causa precisamente de un profundo conocimiento del marxismo, limitado a las fórmulas y a la orden de moda en Moscú. En verdad, en el discurso ni siquiera se pronunció el nombre de Marx, cosa que no es para disgustar a muchos, conociendo el marxismo, no gustan que se mezcle la doctrina abstracta con la política práctica.

El Socialismo inglés y el Labour Party han obtenido últimamente grandes éxitos. Si se toma como punto de partida las cincuenta elecciones parciales habidas desde las elecciones generales, la mayoría electoral se ha inclinado en favor del Partido Laborista y de los liberales en la proporción de un 40 por 100; pero si se limita el cálculo al Partido Laborista, la mayoría (teórica y presunta) es mayor aún.

Es imposible no relacionar tales éxitos con la táctica particular del Socialismo inglés, que no ha intentado nunca imponer a sus compatriotas doctrinas y métodos en oposición con las tradiciones nacionales. Cierta propensión a los vuelos doctrinales es uno de los factores de la impotencia del Socialismo norteamericano, que tan grave derrota ha sufrido en las últimas elecciones presidenciales, en las cuales apenas ha reunido 200.000 votos de 36 millones de sufragios emitidos. Un fenómeno internacional implica diferencias locales. En una época de desarrollo cultural muy avanzado es inherente el crecimiento progresivo de las especificaciones nacionales, y aun debe agregarse que en la medida en que el Socialismo es también un fenómeno cultural, un hecho de civilización, no borra las particularidades nacionales y hasta conduce a una acentuación de la esencia nacional. Si se mira a través de las vanas apariencias y falsas actitudes, ¿qué cambiar de nacionalismo agresivo y guerrero, qué especie de nuevo imperialismo conquistador y concentrado no se esconde en el pretendido internacionalismo del comunismo ruso! Es hasta el aspecto más seductor, desde el punto de vista histórico, de la revolución realizada en Rusia.

Pues bien, la verdad elemental de que toda política socialista no puede tener éxito sino en cuanto sepa interpretar las exigencias fundamentales de la conciencia particular, nacional, de las masas, se halla muy bien observada en la política del Partido Laborista. Se ha criticado a MacDonald por haber mencionado a los dos Mill y a a Bentham, a Locke y a Owen, y haber olvidado a Marx.

Pero la tradición inglesa es liberal; el espíritu nacional, desde la Reforma, se ha manifestado bajo la forma liberal. Un Socialismo coercitivo y obligado no será inglés nunca; lo cual no quiere decir que el marxismo sea una filosofía antiliberal. Pero los marxistas rusos han trabajado tan bien por hacer absurdo y repulsivo su marxismo convencional, que no debe extrañar que un jefe del Socialismo político, cuya principal preocupación es conservar lazos ideales con los sentimientos (¿y por qué no hasta con los prejuicios?) de las masas, haya olvidado aquel nombre. Además, a los pensadores se los honra en el imperio del pensamiento; mezclarlos al papel de comodines y alcahuetes de menudencias. Pero todos saben que para los marxistas rusos todo está en Marx, y también, revueltos, Einstein, el futurismo, la T. S. H., y la deportación de Trotski.

El fracaso de la campaña Maxton-Cook contra el programa del Partido Laborista es la prueba de que entre el programa y la masa de los afiliados hay identidad completa. Los comunistas rechazados del Partido Laborista después del Congreso de octubre de 1924 habían concebido muchas ilusiones en el resultado de dicha campaña; pero el resultado ha sido desconcertante para ellos. De manera que el discurso de MacDonald está plenamente de acuerdo con la tendencia general revelada por el espíritu de las masas.

Ahora bien, la tesis central de MacDonald se resume en esta opinión de su discurso: «La potencia económica amenaza la potencia política, la libertad del ciudadano y del individuo... ¿Puede una comunidad permitir que sus libertades dependan de la iniciativa y de la buena voluntad del puñado de hombres que detentan las fuerzas económicas? Tal es la pregunta que, según el orador, se impone a todos los ingleses, y él cree poder agregar que la respuesta del Partido Laborista es «no». En nombre de la libertad es como se invoca al Socialismo. En esta doctrina el fin supremo es siempre la libertad,

plio, el Estado soviético no sostiene ya relaciones diplomáticas con la Gran Bretaña, pero en su último informe reconoce Litvinof que las relaciones entre Italia y la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas eran excelentes...»

La «Financial Review of Reviews» de diciembre último indica que «una de las primeras tareas del Gobierno Laborista, cuando esté sólidamente arraigado, consistirá en introducir una legislación nacionalizadora para la industria minera y para los servicios de los transportes», y que debe esperarse ver realizado esto, aun cuando el Partido Laborista tenga que alcanzar el poder con el auxilio de los liberales. «La política de los liberales más avanzados—dice el órgano de los banqueros—se aparta de la política del Labour Party.» Se ve que los banqueros no quieren ni a los laboristas ni a los liberales; pero también se ve que en el terreno de la política práctica no hay choque entre el Socialismo y el liberalismo teórico. La fuerza del Labour Party está en reconocerlo.

Arturo LABRIOLA

### ANTE LAS REFORMAS JUDICIALES

### Los funcionarios y el Arancel

Uno de los más importantes puntos relacionados con la reforma del procedimiento, que ha de resolver la Comisión nombrada al efecto por el ministro de Gracia y Justicia el día 25 de diciembre de 1928 será el de los Aranceles de los secretarios judiciales, alguaciles, oficiales de Sala, etc. Y este problema es también uno de los que suscitan más pasión, como suele ocurrir en cuanto toca a los intereses. Con razón pudo decir, hace más de ciento treinta años, en 1799, Condorcet, profundo conocedor de la humana naturaleza: «Uno de los motivos por los que los más altos ideales de la Humanidad—libertad, justicia, fraternidad, abnegación, etc.—no triunfan en el mundo es el de que los hombres no suelen poner gran empeño y firme voluntad más que en la defensa de su interés privado.» Gran verdad, eternamente confirmada por la Historia.

Ahora, al hablar de la supresión de los Aranceles, relatores y secretarios, mirando su interés personal exclusivamente, ponen el grito en el cielo y hablan de «derechos adquiridos», «atropellos», «expropiaciones», etc., etc. Invítamos a la reflexión a estos respetables funcionarios y, sobre todo, a que piensen no en su peculio va a ganar o perder con la supresión del Arancel, «sino en el interés general y en el propio decoro de la función.» Y si esto hacen, vamos a estar seguramente de acuerdo.

En cuanto a la dignidad de la función, nos parece que es indiscutible que sólo puede alcanzarse con la supresión del Arancel. Y esto lo acreditan «hechos», no «opiniones» o «doctrinas» propicias siempre a la réplica por medio de otras. Veámoslo: Estamos en la secretaría del Juzgado de primera instancia de X. Penetra un labriego, que va a mejorar la apelación de un juicio verbal civil. El secretario judicial, con indiscutible derecho, le dice: «Tiene usted que entregarme tantas pesetas.» El campesino paga, y sale pensando: «¿Como aquí piden dinero, si doy una propina al juez, asunto ganado!» Esta es, pues, la obra «desmoralizadora» del Arancel entre los aldeanos españoles. Si varios millones de éstos tienen la idea de que entre «la curia», como ellos dicen, todo «se vende» y todo «se compra», no cabe duda que, en gran parte, si no en todo, culpa es del Arancel que obliga a secretarios y relatores a pedir dinero a los litigantes.

Otro ejemplo: recientemente defendíamos ante la Audiencia de Avila a unos procesados por su supuesto delito de manifestación ilegal. Era nueve: siete solventes y dos insolventes. Como la pena pedida contra ellos por el ministerio fiscal era de arresto mayor y multa de 125 pesetas, el dignísimo representante del ministerio público y joven funcionario, don Mariano Benítez de Lugo, retiró la acusación respecto de los insolventes y la mantuvo contra los solventes, en cumplimiento de lo que dispone el real decreto de indulto de 13 de septiembre último. Al salir del juicio, nos dijo uno de los procesados ricos: «Creo, don Juan, que nos van a condenar. Ya ve usted; el fiscal pide pena sólo «pa» los que tenemos dinero.» ¿Como que se va a quedar «la curia» sin cobrar las costas!

Como en los casos citados, suelen discurrir los labriegos en cuanto tienen relación con pleitos y procesos. Creen que el dinero es la palanca suprema para obtener fallos «favorables». De todo esto es indudable que afecta la responsabilidad al Arancel. Cuando los litigantes vean que en los Juzgados, Audiencias y demás Tribunales, ningún funcionario le pide dinero, irán modificando ese criterio «clásico» en España de que en los Tri-

bunales «todo se cotiza». Si el Arancel perdura, será inútil tratar de convencer a los ignorantes de lo que significa. Es, pues, indiscutible que la dignidad de la función exige que, a secretarios, relatores y demás funcionarios judiciales que hoy cobran por Arancel se les retire el sueldo. Y el interés general está también de acuerdo con esto. La Comisión nombrada para la reorganización de los Tribunales y cuanto afecta a la Justicia en lo sustantivo y en lo procesal, debe decidirse a proponer la supresión absoluta del Arancel. Y no se hable de «derechos adquiridos». Este tópico ha sido frecuentemente utilizado en España para oponerse a toda clase de reformas, aun de las más justas. En este caso, además, no existen tales «derechos adquiridos» sobre el Arancel. Los actuales secretarios, relatores y demás funcionarios judiciales, que por Arancel cobran, han adquirido ciertamente el derecho a que se los respete en sus cargos, «pero no a que no pueda cambiarse en cualquier momento la forma de la remuneración.» Mañana se dicta una disposición legal, que suprime desde el momento de su publicación el Arancel, y desde esa fecha deben cesar todos los funcionarios de percibir retribuciones arancelarias. No hay «lesión» de ningún derecho. Esta existiría si se les obligase a devolver las cantidades cobradas mientras el Arancel rigió, en cuanto excedieren del sueldo que se les fije. No se saquen, pues, las cosas de quicio, ni se antepongan intereses particulares, respetables, si se quiere, a la pública conveniencia, vistiéndolos con el ropaje de «derechos adquiridos». La cuestión es bien distinta y no se debe confundir «interés» con «derecho».

Puede y debe, a nuestro juicio, por las razones de dignidad de la propia función y de conveniencia general expresadas, suprimirse cuanto antes el Arancel para los funcionarios judiciales, y obligarse a que todos los beneficiados con derechos arancelarios perciban el sueldo que se les fije desde el momento de la supresión. Pedimos, eso sí, que se les asignen sueldos decorosos, y a ser posible, los mismos que ahora disfrutan jueces y magistrados de los respectivos Tribunales en que ejercen, elevándose los de éstos en una mitad por lo menos. Será ciertamente doloroso que algunos relatores y secretarios judiciales, como los de Madrid, que ganan ocho o diez mil duros anuales, por lo menos, pasen a percibir doce y quince mil pesetas por año, que es lo que cobran los jueces y magistrados. Pero reconózcase que «esto no es un atropello al derecho adquirido, sino un cambio en la remuneración.» Si se les declarase «desistuidos» o «cesantes» en sus cargos, es cuando podrían legítimamente protestar. Y reconozcan también, como olofón, que no es decoroso para la augusta dignidad de la Justicia que un magistrado gane quince mil pesetas y el relator o relatore de su Sala diez mil duros. Si dejan a un lado, como procede, el interés particular, estaremos todos de acuerdo. Y conste, para terminar, que no nos guía propósito alguno de animadversión contra los dignos secretarios judiciales, relatores, alguaciles y demás funcionarios judiciales, que por Arancel cobran sus honorarios en la actualidad. Defendemos tan sólo lo que creemos justo, pues tenemos siempre presentes estas palabras de Catón: «Defiende la verdad y la justicia contra todo y contra todos.» Por ello, también muchas veces hemos sostenido que la defensa o no de abogado en todos los asuntos debe ser libre. Y quien firma esto es un abogado en ejercicio.

J. SANCHEZ-RIVERA

### Feminismo socialista Glosando una campaña

Un suelto de Redacción y unas bien documentadas crónicas remitidas por Andrés Saborit desde Bruselas «la roja» a nuestro diario, fueron, según pudimos observar a la sazón, la causa de que algunas de las pocas mujeres socialistas con que contamos en España esgrimieran sus plumas para que alcanzaran los motivos que, a su juicio, impiden que la mujer se interese por la organización y la política socialista, política de capacitación, de moralidad y de justicia, que debe interesar a la mujer más que al hombre, por ser ella la más perjudicada con el presente sistema de los privilegios sociales y legales.

Cabe aquí destacar el nombre de algunas de las mujeres que intervinieron en la campaña de resurgimiento del feminismo socialista a que hemos aludido antes y glosar de paso algunos de los conceptos por ellas emitidos. Pero antes conviene a nuestro propósito de divulgación de la doctrina socialista entre las mujeres españolas sintetizar, por lo menos, la impresión que aquellas voces de mujer produjeron en nuestro ánimo, siempre propicio a la esperanza por la inmensa fe que tenemos en un próximo triunfo de las alegaciones igualitarias del Socialismo.

Todos los escritos de mujer que aparecieron en EL SOCIALISTA venían a ser para nosotros algo así como un bálsamo; pero cuando leímos el artículo que EL SOCIALISTA dedicó a la despedida de la compañera Plaminkova, creíamos que la organización del feminismo socialista, la mayor ilusión de todas nuestras ilusiones, sería un hecho próximo a realizarse, ya que así se nos hacía concebir en las líneas finales, trazadas a manera de promesa hecha solemnemente a la culta militante checoslovaca. Aquellos propósitos de «organización femenina, hijos de una noble impresión del momento, seguramente sinceros, sin lugar a dudas, no pasaron de promesa circunstancial que fue a sumirse, como muchas otras promesas del buen deseo, en la sima sin fondo del malhadado olvido.

De aquellas crónicas tituladas «Bruselas la roja», tan llenas de ejemplos y de lecciones para las mujeres españolas, que, firmadas por el muy estimable camarada Saborit, aparecieron en los números de nuestro diario correspondientes a los días 5 y 9 de septiembre de 1928, ¿qué queda? Nada, si no es la pena profunda que ha de producir su lectura en el ánimo de toda mujer que no se avenga a vejejar en la suicida desocupación en que, por lo general, se desenvuelve la mujer española.

María CAMBRILS

### NO QUIERO CREERLO

Se dice que en el nuevo régimen de penales va a quedar prohibida la lectura a los reclusos. Me resisto a creerlo, porque llevar a cabo tal prohibición supondría tanto como restar uno de los medios más eficaces para obtener la regeneración del delincuente. Casi todos los delitos tienen su principal móvil en la ignorancia de quien los comete. Y leer, es decir, cultivar el espíritu supone mejorar, abrir nuevos horizontes, cuyo desconocimiento fue acaso la causa del acto delictivo que se purga entre rejas.

En ningún sitio es más necesaria la lectura que en los ámbitos de un penal. La lectura de un buen libro puede bastar—y ha bastado muchas veces—para formar una alma buena; otras, para arrancarla de extraviados; muchas, para despertar un sentimiento, a cuyo favor se va ascendiendo por la ruta divina en que el hombre se encuentra con el imperativo del deber, gratamente aceptado.

Leer es formarse, leer es nutrirse de ideas, de emociones, de luz. La lectura es el pan divino, tan necesario al espíritu como el pan al cuerpo. Y en la tristeza de una prisión, leer es vivir, el único medio de vivir bajo los agobios de la muerte civil. Nunca el alma más propicia a las modulaciones que cuando sufre; nunca más blanda cera para las benéficas improntas, que cuando al calor de las penas reaccionamos para sentir las culpas; jamás más dispuestos al bien que cuando nos tunden los trallazos del mal. Y en estos casos, una idea, un sentimiento, pueden levantar y purificar una alma.

Yo llevaría todos los libros a disposición de los reclusos, excluyendo solamente aquellos que no merecen tal nombre. Y haría de la afición a la lectura un mérito para obtener la libertad, estando bien seguro de que las verdaderas regeneraciones saldrían de la lectura,

del cultivo del espíritu. Sólo a este precio se puede obtener la regeneración del delincuente, ya que ésta es cosa interior. Libros hay cuya lectura debería declararse obligada en los presidios. «Los Miserables», del gran Victor Hugo, es uno de ellos. Su protagonista, Jean Valjean, es un ejemplo confortador, de altísimos vuelos morales y bastante sugestivo para modelar a martillazos las almas más hundidas. ¿Dónde modelo más elocuente para invitar a levantarse? ¿Dónde abnegación más sublime para incitar a imitarla? ¿Dónde razones más convincentes para llenar a la bondad? ¿Dónde conciencia más pura para despertar una conciencia?

Y quien dice éste podría citar otros muchos. No hay libro del que no destelle un poco de luz. Lumbreadas de unos, chispas de otros, todo es luz. Y la luz, cuanto más diáfana mejor, es lo que hace falta para alumbra las negruras espirituales de que sale siempre el crimen. Por esto, no creo, no quiero creer, que se proscriba el papel impreso de los presidios. Sería tanto como condenar a las sombras a los que por vivir en sombras fueron al presidio. Y esa pena no tendría igual entre todas las que se pueden dictar, por muy duras que fueren. Sería la más terrible y la más absurda. La más terrible, porque pone grillos al espíritu; la más absurda, porque siendo la pena un medio de corregir, y la corrección una cosa exclusivamente interior, se hacía cosa poco menos que imposible el fin perseguido.

Si algún día se llega a tener un acertado concepto de la pena, es posible que se dicten sentencias como ésta: «Tantos años de prisión—o como se la llame—, con la obligación de aprender a leer, y de leer seis horas diarias libros que sirvan a formar o reformar su espíritu.» Y sería una sentencia sabia, digna de un juez cuyo nombre habría de quedar grabado con letras de oro en la Historia. No se ha querido ver todavía, a pesar del tiempo que hace que lo proclamó una ilustre penalista, doña Concepción Arenal, que el presidio, por sí sólo, es depravador. El presidio podrá regenerar, regenerará de seguro, cuando sea escueto, cuando sea luz, cuando el libro obligatorio disipe las negruras que hicieron caer en la sima al delincuente, cuando el cultivo del espíritu ofrezca las aromas flores que brotan en el alma, si en ella acierta a despertarse un recto sentido de la vida y un hondo sentimiento del deber. Todo lo que no sea esto, no sirve para corregir. Y la justicia penal deja de serlo en tanto no llena esa finalidad.

Vicente LACAMBRA

### CARTA DE ALEMANIA La actual situación política

El horizonte político de Alemania se halla en la actualidad bastante cargado. La suma de las reparaciones que hay que pagar a los aliados debe ser fijada de modo definitivo, y de resultados de ello, la Renania, ocupada todavía por las tropas aliadas, debe ser evacuada. De la importancia de los pagos que Alemania realice dependerá, no sólo el equilibrio económico y el bienestar de la nación, sino, en cierto modo, el equilibrio económico y el bienestar de todos los pueblos.

La cuestión no estriba únicamente en lo que los alemanes puedan pagar, sino también en lo que los aliados puedan recibir. Porque los pagos no se efectúan en dinero, sino en mercancías. Ahora bien, el comercio internacional pasa por vascos comunicantes, es decir, que un país no puede, a la larga, ni recibir ni exportar una suma de mercancías más importante de la que exporte o importe. Si, por ejemplo, Francia recibe cada año los 1.300 millones de marcos oro de mercancías que Alemania tiene que entregarle, con arreglo al plan Dawes, esto significaría para Francia el paro permanente de lo menos 150.000 obreros. Con objeto de evitar esto se ha inventado el sistema de la transferencia o traspaso, o sea la distribución del riesgo económico entre todos los países: Alemania sigue pagando en productos, que debe exportar además de sus importaciones, pero Francia no recibe sino una pequeña parte de aquéllos; el resto es pagado a plazos por los clientes de Alemania.

No por eso deja ésta de pagar anualmente, con arreglo al plan Dawes, y por un número de años no fijado todavía, 2.500 millones de marcos oro, a reserva de que su moneda no sea amenazada; y esa cantidad puede ser aumentada o disminuida según la prosperidad que se observe en el país. Como el plan Dawes no ha alcanzado toda su plenitud nadie puede decir en qué medida son prácticamente soportables para todos tales pagos. Porque si, por ejemplo, Alemania tiene que exportar por valor de 2.500 millones de marcos oro más que por importaciones, esto quiere decir que habrá de comprar menos vinos, menos frutas, menos cereales, etc., de lo que venda en artículos fabricados, en carbón, etc. El equilibrio económico internacional, roto desde 1914, no podrá ser restablecido mientras existan tales pagos, y cuanto más importantes sean éstos mayor será el desequilibrio.

Lo mismo ocurre en lo relativo a los pagos de los aliados a los Estados Unidos. Esta es la razón principal por la que los americanos, como hombres duchos en negocios, han reducido grandemente las deudas de los aliados. Si éstos se conformaran con no recibir de Alemania sino lo que ellos puedan pagar a los Estados Unidos, el problema no quedaría resuelto, pero sí muy simplificado. A esta situación incierta y cargada de incógnitas se agrega la situación no menos incierta desde el punto de vista interior. El presupuesto, de resultados de la imprevisión de los Gobiernos precedentes, está en déficit. El ministro de Hacienda, nuestro camarada Hilferding, se ha dedicado en primer lugar a reducir el déficit, introduciendo economías que llegan a cerca de 400 millones. Además, propone impuestos nuevos: sobre las herencias, sobre las fortunas adquiridas, sobre la cerveza, etc.

Como puede imaginarse, los partidos burgueses no ven con buenos ojos tales impuestos. En este momento, nadie sabe la suerte que esos proyectos correrán en el Reichstag. Muy pronto se presentará a éste el proyecto de ley que modifica un gran número de leyes sociales y las reúne en un Código del Trabajo. Dicho proyecto fue preparado por el anterior ministro del Trabajo, el centrista Brauns, y ha sido corregido por el ministro del Trabajo actual, nuestro camarada Wissell. Este Código del Trabajo contiene especialmente la ley sobre la jornada de trabajo, que implica la ratificación del convenio de Washington.

Los patronos preparan un ataque a fondo contra esa ley, y es seguro que encontrarán numerosos auxiliares en los partidos burgueses. El canciller, nuestro camarada Hermann Müller, con objeto de asegurar al Gobierno una mayoría estable, se halla en estos momentos en negociaciones con los partidos burgueses para reformar el Gabinete actual. Recuérdese que en el mes de junio del año último, cuando Hermann Müller formaba su Gabinete, el centro católico y los populistas de Stresemann se negaron a ayudar el Gobierno y sólo consintieron en autorizar a algunos de sus diputados para que entrasen en el Gobierno sin comprometer a sus partidos a que sostuviesen a éste.

Ahora el centro, representado en el Gobierno por un ministro solamente, exige tres puestos, mientras que los populistas piden que se les admita también en el Gobierno de Prusia. Pero el presidente del Consejo de Prusia, nuestro camarada Braun, no siente el menor deseo de entorpecer su labor admitiendo a los populistas. Por otro lado, las exigencias del centro tropiezan con la resistencia de los demás partidos.

A esta situación política tirante e incierta se une una gran crisis económica. En Alemania hay en estos momentos tres millones de obreros parados. Este paro agrava el presupuesto, ya en déficit, y complica la labor del Gobierno. No es imposible que surja una crisis gubernamental, aun cuando no es probable, porque las dificultades son tantas y tan grandes, que la tarea de gobernar no seduce a nadie.

J. STEINER JULIEN

Berlin.

Los obreros joyeros

### Manejan riquezas y viven miseramente

Un periódico madrileño ha publicado la conversación tenida por un redactor del mismo con un obrero constructor de joyas, y de ella se desprende que los dedicados a ese oficio, que manejan grandes cantidades de metales y piedras preciosas, ganan salarios ínfimos, a pesar de que, según reconoce el entrevistado, hace falta reunir determinadas condiciones de aptitud para ejercer la profesión. Véase la escala de jornales: los aprendices, una peseta o seis reales; los ayudantes, tres pesetas, y los oficiales, de seis a doce pesetas. Pero de estos últimos, dice el obrero que facilita los informes, no hay muchos en proporción.

¿Causas de tan precaria situación de esos trabajadores? El mismo obrero lo señala: su falta de organización, que les hace estar a merced de las patronos.

Pues ya saben el camino que tienen que andar para mejorar su situación: asociarse. Precisamente por tratarse de una industria de lujo es lógico que cuantos trabajan en ella perciban buena remuneración.

### La Mutualidad Obrera

Hoy, a las once de la mañana, será inaugurado el nuevo pabellón de la Clínica y Consultorio, establecidos en la calle de Eloy Gonzalo, 18.

Al acto inaugural asistirán representantes de las Sociedades obreras, expresamente invitados para ello, a fin de que puedan juzgar por sí mismos el valor de la cooperación.

María DE LLURIA

### IMPRESIONES

La rutina ha creado en nuestros cerebros una organización tan especial, que nosotros mismos, sin darnos cuenta, partimos de un punto de vista equivocado para sumergirnos en un piélago de errores convencionales. No hay persona, por escasa que sea su cultura, capaz de ignorar cómo los querubines eran sencillamente los toros gigantes, con cabeza humana y alas de águila, coronados por la tiara piramidal—el triángulo es meramente la amplificación del rayo solar—, que aún vemos agazapados en el umbral de los templos egipcios. Y, sin embargo, la palabra «querubín» adquiere en nuestra mentalidad, falseada por la ficción, un significado especial, diametralmente opuesto al que realmente le corresponde.

Si tergiversamos a sabiendas el sentido de las palabras, no cabe duda alguna respecto a la suerte que ha de caer a los textos, ya menos conocidos, y en cuya interpretación pesa considerablemente el criterio personal del lector. La famosa rutina, ya mencionada, influye aquí con más poder, y la tendencia a tergiversar los textos en pro de nuestras ideas se implanta y rige desde el comienzo de nuestra lectura. Anatole France, con la fina pero mordaz ironía que campea en toda su obra, refiere, en una de sus críticas, cuyo origen no tengo presente, como los partidarios del sistema solar llegaron a demostrar que Napoleón I era el astro rutilante en torno del cual giraban, cual en la astronomía los signos del Zodíaco, los mariscales del imperio. Verdad es que omitió referir qué clase de interpretación pudieron los autores de tan peregrina ficción ir asignando sucesivamente a Waterloo y a Santa Elena, acaso definitivo de un astro cuyos posteriores destellos no irradian su luz más allá de los campos yermos en que yacían, víctimas propiciatorias, los despojos de su vencido ejército. Y es que no hay nada más peligroso que los «sistemas», a que tanta afición prestaron nuestros mayores.

En una película hermosísima, que están proyectando actualmente en los «cines» más afamados de

esta corte, vemos cómo partiendo de la base de los «sistemas», nos muestran a Roma como un centro de barbarie, mientras por otro lado exhiben sus magníficos medios de acción y demuestran cómo teje la sojuzgado al mundo. Por otra parte, resulta también pueril y un poquito grotesco un guerrero romano admitiendo, a pesar de su arrogante soberbia, ciertos puntos de controversia, de una simplicidad encantadora. Ben-Hur, príncipe de Israel (sic), pregunta tímidamente: «¿No podría Roma "intentar" comprender el espíritu de nuestra raza?», y el centurión responde: «Roma no necesita "comprender" a nadie; le basta con ser obedecida». El público no para mientes en la absurda plática, y la «film» sigue desarrollando más y más atrocidades, intercalando anacronismos y mezclando en una ensalada rusa (nos hemos contagiado) tipos y razas que jamás pudieron convivir en tan fantástica amalgama. Hay, entre otros personajes, un emir, que en vez de ser, con todo el lujo preciso, hierático y solemne, parece un payaso de circo. Y así como Messala resulta un romano—barbarie aparte—bastante aceptable, Ben-Hur, príncipe de Israel y patrio romano por arte de biribirioque, nos causa el efecto de un niño de la escuela que no se ha aprendido la lección para representar unas charadas el día del santo de su director.

Las carreras de carros hacen que se soporte el resto; hay detalles admirables, de una veracidad absoluta. ¿Por qué salimos, no obstante, decepcionados y contristados? Debe obedecer, sin duda, a ese convencionalismo a que en un principio aludimos. Ben-Hur, príncipe de Israel, no tiene más que una escena culminante: cuando ansia refrescar sus labios en la arena, que absorbe rápidamente el resto del agua que, después de saciar su sed, esparce en el suelo el esbirro. Nos parece, sin embargo, que tal régimen más bien está destinado a proveer de víveres a los chacales del desierto que a suministrar remeros robustos a los suntuosos galiones del imperio.

María DE LLURIA

IMPRESIONES DE VIAJE

¿Sentimentalismos? Bueno

Los viajes contribuyen, tanto como las lecturas, a la cultura del hombre y a formar su conciencia en relación con los problemas de la vida. La mayor utilidad de la lectura está, a nuestro juicio, en lo que remueve nuestra conciencia y en lo que sugiere de nuevo pensamientos...

—De esto hay mucho en Linares—nos dice el personaje en cuestión—. Estos son hijos de un mozo de cuerda que tiene siete criaturas. Ya ve cómo están.

Estamos en Teléfonos a las nueve de la noche. Vemos allí una criaturita que aparenta tener unos siete años, descalza y semidesnuda. La criaturita no pide; se concreta a abrir y cerrar la puerta, y luego se acurruca en un rincón de la misma.

Un joven ordenanza de la Compañía lo coge (semicariñosamente) y lo echa fuera. La criatura sale de mala gana; pero como es más débil, obedece.

—¿Qué es eso?—preguntamos.—¿Es acaso huérfano ese niño?—No, señor—nos responden—. Viven ahí cerca su padre y su madre; pero le hacen salir de casa, y hasta que no reúnen dos reales no le consenten volver a ella. ¡Horrible tragedia!

El poco rato vuelve a entrar la infeliz criaturita y se coloca en el mismo rincón. Le dimos unas perras, y al fin el infeliz se marchó contento. Ya no volvió.

La Naturaleza no debía dar criaturas a quien carece de alma para defenderlas. Lector; hemos querido reunir en esta crónica estos hechos dolorosos, que ejercen en nuestro espíritu una gran sugestión, sentimental si queréis, pero que nos dan la medida de la inmensa imperfección humana y de lo mucho que es necesario trabajar para corregirla.

Esos niños, forzados a implorar la caridad cuando está en plena formación su tierna conciencia, ¿qué idea tendrán en lo futuro de la Humanidad? Es horrible pensar.

El nuevo territorio del Papado. GINEBRA, 2.—El Journal de Ginebra afirma que el tratado entre el Papado y el reino de Italia se puede dar por hecho, y que será firmado tan pronto lo examine una Comisión de cardenales.

Se regularán las relaciones entre ambas partes por vez primera desde la toma de Roma en 1871 y restaura al Papado a su antigua situación de Estado soberano internacional.

El tratado, cuyas negociaciones han durado ocho meses, reconoce los derechos de soberanía del papa sobre el Vaticano y sobre una área en los suburbios que circundan Roma.

Esta área comprende, además de San Pedro y de los terrenos del Vaticano, la villa Pontificia, la villa de la Grotta y ciertos terrenos de villas y jardines de la zona Janicula y del monte de la Grotta.

También se incluye la pequeña estación ferroviaria de San Pedro. Así se formará el territorio del restaurado Estado papal, en el cual el papa ejercerá plena autoridad de soberano.

Un tratado especial regulará la cuestión de la guardia militar del sumo pontífice. Los diplomáticos ante el Vaticano tendrán que instalarse en territorio papal o perderán su inmunidad diplomática.

En seguida se entablarán relaciones entre ambos Gobiernos. El primer paso lo dará el rey de Italia, quien hará una visita oficial al Vaticano. Después, el papa celebrará una misa solemne en San Pedro en honor de la familia real italiana. Más tarde, el papa irá al Palacio real del Quirinal, en visita oficial. Entonces será la primera vez que un sumo pontífice abandone los recintos del Vaticano desde 1871.

Al parecer, para entonces el Estado papal piensa solicitar el ingreso en la Liga de Naciones.

De todas partes. En el palacio de Buckingham se ha desmentido rotundamente que el rey de Inglaterra haya enviado telegrama alguno de felicitación al ex káiser con motivo del septuagésimo aniversario de su cumpleaños.

sita la colaboración de diversos países de Asia.

La primera Conferencia obrera asiática se celebrará en 1929, probablemente en la India, bajo la presidencia del camarada Bunji Suzuki, del Japón.

— Los diputados Paul Levi, Strübel y Seydewitz, del grupo socialista de izquierda, presentarán al próximo Congreso socialista alemán de Magdeburgo una moción pidiendo el desarme radical como medida eficaz para conseguir la paz entre los pueblos.

En dicha propuesta se rechaza toda guerra, incluso aquellas que tengan carácter defensivo o de defensa de la neutralidad.

— Angélica Balabanof, ex secretaria de la III Internacional, ha declarado en sus Memorias que un mes después de la muerte de Matteotti los representantes oficiales de los Soviets en Italia organizaron una comida íntima en honor del jefe del Gobierno de Italia, señor Mussolini.

— Ha terminado en Nueva York la venta de la Biblioteca del músico-coleccionista Kern, que ha producido 60 millones de francos. Por los manuscritos de las conferencias dadas en 1853 por Thackeray en los Estados Unidos se han pagado 340.000 francos.

Un ejemplar de la primera edición de la obra «Leaves of Grass», de Walt Whitman, que fue adquirido por el coleccionista en 6.700 francos, ha sido vendido en 85.000 francos.

Orquesta del Palacio de la Música. FESTIVAL BEETHOVEN. En el hermoso concierto de ayer tarde organizado por el maestro Lassalle estaba formado el programa por obras del sublime sordo de Bonn. Nada de extraño tiene, por tanto, que el público fue, si cabe, más numeroso que en sesiones anteriores.

Después de las tres oberturas de «Egmont», «Prometeo» y «Coriolano», de que estaba formada la primera parte, se nos dió el «Concierto en re» mayor, con intervención del notable violonista Enrique Iniesta. Es obra este «Concierto» de mucho empeño—aparte de su gran belleza—por las numerosas dificultades que tiene que vencer el violonista. El señor Iniesta demostró pleno dominio del instrumento, posee técnica formidable y maneja los temas con purísimo instinto.

En los tres tiempos—«Allegro», «Larghetto» y «Rondo»—llegó a gran altura por el exquisito sentimiento que puso en su interpretación. Al terminar cada tiempo oyó fervorosas y unánimes ovaciones, tan insistentes que hubo de obsequiarnos, en el final de esta segunda parte del programa, con «Dos minutos», de Bach, que ejecutó magistralmente.

En la parte final tocó el señor Iniesta dos romanzas acompañadas por la orquesta, dándonos todos los delitados matices que soñara el gran Beethoven. Las ovaciones tomaron nuevamente caracteres de unanimidad, y se nos dió el regalo del difusísimo «Preludio para violín», de Bach. Los aplausos obligaron a presentarse numerosas veces a este excelente virtuoso del violín.

Terminó el hermoso acto con la admirable obertura de «Leonora», número tres. También hubo muchos y merecidos aplausos al director de la Orquesta, maestro Lassalle, y sus huéspedes, por lo perfectamente que interpretaron todo el programa.—Núñez.

JUAN SÁNCHEZ-RIVERA, abogado. Participa a sus amigos y clientes haberse instalado en su nuevo domicilio de la calle del General Narváez, número 13, primero izquierda, donde ofrece sus servicios profesionales, haciendo saber igualmente que acepta la defensa de juicios por salarios o accidentes del trabajo ante los Tribunales industriales o los Juzgados, y de recursos de casación ante el Tribunal Supremo derivados de dichos asuntos.

Horas de despacho: De diez a doce de la mañana y de cuatro a siete de la tarde.



Durante la convalecencia debe tomarse el Jarabe de HIPOFOSFITOS SALUD. activo reconstituyente que da fuerzas, vigor y energías, combatiendo la debilidad y la anemia. Cerca de medio siglo de éxito creciente. Aprobado por la Real Academia de Medicina. Pedia JARABE SALUD para evitar imitaciones.

Cómo se vive en Vicálvaro

Parece ser que los que tenemos que vivir alejados de la capital por nuestros salarios (cuando trabajamos, que ya quisieramos fuera siempre) son demasiado cortos y las viviendas excesivamente caras, escasas y mal acondicionadas, nos vemos obligados a refugiarnos en los pueblos cercanos a la ciudad, pues los alquileres son de coste más reducido.

Pero los que nos encontramos en este caso parece que no tenemos derecho a vivir como en justicia nos corresponde.

Nos trasladamos a los alrededores de la gran urbe y nos encontramos con que la vida se nos hace difícilísima a causa del atraso y del abandono que demuestran los respectivos Ayuntamientos encargados de la administración de estas localidades.

En primer lugar, tropezamos con escasos y deficientes medios de comunicación, y siendo los que habitamos estos lugares casi en la totalidad, por no decir todos, trabajadores cuyos talleres o sitios de trabajo se hallan en Madrid, tenemos que ir diariamente a ellos, causándonos por esto, y además por los precios tan elevados, un grave perjuicio económico.

Por ahora he de referirme solamente a Vicálvaro y a las barriadas de Pueblo Nuevo, Ventas, etc., que radican en aquel término municipal. Estas localidades limítrofes de la capital son de lo más atrasado que se ve, pues aquí no conocemos nada de lo que significa progreso, higiene, calles, alumbrado, limpieza, inspección; en fin, carece de todo lo bueno que puede tener una población de la más ínfima categoría.

En este tiempo de invierno no hay quien pueda dar un paso por la noche, si no quiere ponerse de barro hasta las rodillas; más lo malo no es solamente esto, sino que no existe una luz ni por equivocación, y no

habiendo luz y con las calles (que no tienen de calles más que el nombre) hechas un enorme barrizal, puede cualquiera figurarse el lamentable estado en que nos hacen vivir.

De higiene no conocemos absolutamente nada; no hay alcantarillas, las aguas fecales son arrojadas en cualquier parte y las basuras lo mismo; servicio de limpieza no se ve ni en los días de fiesta; el agua hay que ir a buscarla a uno o dos kilómetros de distancia; la higiene en los establecimientos es deplorable, como puede verse por un caso entre muchos:

Existe en la calle de Castaño y Alaba, número 17, una taberna donde la harina para hacer el pan es amasada con los pies, lo cual es vergonzoso y antihigiénico, pues nadie sabe si el individuo que de esta manera amasa el pan está o no en perfecto estado de salud.

En cuanto a inspección, no sabemos si existe; lo que sí podemos decir es que el pan, que es el artículo que más consumimos los trabajadores, es el que peores condiciones tiene; al pan que no le faltan 200 gramos le faltan 250. No citaré los demás artículos de consumo, aun estando en las mismas condiciones o parecidas, porque esto se haría interminable.

Y escuelas? Esto sí que es grave. No existen apenas, y las que hay son malísimas. Es triste ver a los niños corriendo y jugando, no en plazas o jardines, sino entre las basuras, expuestos a enfermar, en lugar de asistir a la escuela para que el día de mañana sean personas conscientes y no hombres ineducados y analfabetos.

Tampoco se ha enterado el Ayuntamiento, puesto que no procede a arreglarlo, que en el comienzo de la calle de Madrid y en la calle de Salamanca hay una laguna de unos 15 metros, y las aguas, revueltas con basuras, tienen ya un color verdoso, no pudiéndose transitar por aquel sitio a causa del cieno y barro que hay allí depositados. Esto se podría arreglar fácilmente rellenando con tierra la parte en que están las aguas.

Sin embargo, de nada servirá que pidamos justicia y expongamos razones si el vecindario no nos presta su ayuda en las campañas que tenemos emprendidas la Agrupación y Juventud Socialistas de esta demarcación, y que no interrumpiremos mientras las injusticias de esta demarcación, de que defendemos los intereses del pueblo en general, que son, naturalmente, los de la clase trabajadora.

Cecilio CASPE

Vicálvaro.

EL MARTES, "Cooperación y mutualismo"

Actos de propaganda EN CHINCHÓN. Hoy, a las dos y media de la tarde, se celebrará en el Cine Ideal (Page, número 6) un acto organizado por la Oficina de Reclamaciones y Propaganda, en el que los compañeros Cealbarán García y Luis Fernández hablarán sobre los Comités paritarios.

EN ARGANDA. A las tres de la tarde, en el salón de don Luis Ballesteros, paseo de la Estación, se celebrará hoy un acto sobre Comités paritarios, organizado por la Oficina de Reclamaciones y Propaganda. Hablarán los compañeros José López Guzmán y Amós Acero.

EN VILLAVEVERE. Organizado por la Sección Ferroviaria de Madrid, hoy, a las diez de la mañana, se celebrará en el teatro de Villaverde un acto público, en el que los compañeros Francisco Pérez Blosa y Eleuterio del Barrio disertarán acerca del tema «Trascendencia del Congreso de Barcelona e importancia de las resoluciones adoptadas».

CRÓNICAS CHILENAS

Nacionalismos e internacionalismos.—Panamericanismo e hispanoamericanismo.—La hegemonía yanqui en Sudamérica y sus dos manifestaciones: política y financiera. El Tío Sam no está contento.

El cronista que se limitase a mero narrador de acontecimientos tendría amplio campo para dar a los lectores de EL SOCIALISTA una larga y hasta amena crónica sobre los hechos de actualidad, de tanta importancia como el restablecimiento de las relaciones diplomáticas entre esta República de Chile y la del Perú y la Jira triunfal, pero a paso de carga, del presidente electo de los Estados Unidos por las Repúblicas sudamericanas.

El cronista que se extendiese en comentarios sobre ambos acontecimientos tendría no menos ancho campo para hacer muchas y sugerentes reflexiones acerca de las proyecciones de ambos hechos, en cierto modo históricos, y hasta para profetizar con fáciles profecías.

Pero el cronista que esté acostumbrado en cierto modo a leer en la historia con alguna más profundidad que la de la simple cronología y el detalle de los hechos históricos, hará como ve lo hago, entre otras cosas, la narración circunstanciada de los hechos (que, por otra parte, ya habrá hecho el cable para los lectores de España), y desdénando el humilde papel de reporter noticioso, asumirá, con un poco de audacia, el de comentar filósofo de los antecedentes y de las consecuencias de los dos mencionados acontecimientos.

Estos, enunciados en una forma escueta y descarnada, son: Primero. Chile y Perú, fracasado el plebiscito sobre la definitiva posesión de Tacna y Arica (especie de Alsacia Lorena americana), que la guerra del Pacífico otorgó con su victoria a Chile, y fracasada la intervención y arbitraje del mediador, presidente de la República de los Estados Unidos, han acordado coluciar (si puede que lo duda el cronista) su pleito de cuarenta años directamente, y para ello, no sólo han reanudado relaciones diplomáticas restableciendo recíprocas Embajadas y Consulados, sino que están intensificando lazos de amistad, vinculados, ante todo y sobre todo, en relaciones de intercambio comercial.

Segundo. El presidente electo de los Estados Unidos ha emprendido una rápida jira por los países sudamericanos, realizada aparatosamente en el barco de guerra «Maryland», pero con tanta prisa, que ya pasando por los diversos países (entre ellos Chile) como el tío de la lista, según diría, con un modismo apropiado, cualquier gollito madrileño.

Como se ve, para el mero narrador cronológico son dos hechos, de la última mitad del año 1928, de cierta resonancia histórica. Para el cronista en cierto modo liviano, pero que quiera ser algo más que narrador, son dos hechos que encarnan: El primero, el fracaso de un arbitraje y de una mediación que no llevaron en sí la autoridad moral de la imparcialidad, indispensable a todo juez, y del desinterés preciso a todo mediador con pujos de pacificador. El segundo, una especie de alarde de riqueza y de omnipotencia del coloso del Norte, so pretexto de cortes cordialidad, ya que una visita hecha con tanta premura no puede ser un viaje de estudio, de comprensión, y mucho menos de fundación de lazos amistosos entre pueblos que ni piensan igual ni aun hablan la misma lengua.

Finalmente, para el cronista que quiera hacer, como yo, unos pinitos de filosofía de la historia, ambos hechos no son, en realidad, sino fenómenos lógicos: el primero, del fracaso de los internacionalismos artificiosos y el triunfo de los nacionalismos bien o mal entendidos, pero al fin congruentes con el concepto actual en América de las nacionalidades; y el segundo, el último combate entre el panamericanismo (léase imperialismo yanqui) contra el hispanoamericanismo (léase altiva independencia nacionalista y racial de los indiohispanos), y el último vagido de una cosa que durante muchos años se llamó doctrina de Monroe, formulada en aquella frase de «América para los americanos» y reformada por veraces, aunque irónicos comentaristas, con la de «América para los americanos... del Norte».

Como se ve, pues, ambos hechos, aunque tan diversos, tienen en sí una íntima conexión y son el fruto de un sólo fenómeno biológico-histórico: no sólo en América, sino en el mundo todo, se ha fundado en bases de deleznable arena, y que sólo podrá ser sustituido por un internacionalismo que tenga base más firme de fraternidad en las doctrinas redentoras de nuestro partido, que busca la fraternidad, no en ficciones políticas, sino en eternas verdades de justicia social.

He dicho incidentalmente, en un paréntesis más arriba, que la intención de arreglo directa entre Chile y Perú, que duda mucho el cronista que se realice. En efecto, aunque con cierto instinto de las verdades socialistas, han comenzado estos pueblos por reanudar sus relaciones a base utilitaria de recíproco intercambio comercial, mas no hay que olvidar dos agentes adversos: el primero, que se trata de dos pueblos aún bajo el régimen burgués, aunque uno de ellos, Chile, haya realizado en tres años un tembloroso avance de Socialismo en las relaciones entre el capital y el trabajo, totalmente desconocido en el otro; y segundo, porque tratándose de dos países de régimen burgués, predominante aún en ellos (en uno más que en otro) el falso concepto de nacionalismo, que impide el amplio desarrollo del evangelio internacionalista.

Por otra parte, he dicho y repito que el viaje relámpago del presidente electo de los Estados Unidos es el último vagido del imperialismo yanqui, ejercido hasta ahora con el hipócrita axioma de la doctrina de Monroe.

Este imperialismo, que para nadie es un misterio, si recuerda Cuba convertido en feudo yanqui so pretexto de independencia; el zarzapo de Colombia en Panamá; los sucesos de Méjico (intrigas yanquis); la intervención última y descarnada en Nicaragua, por no citar sino unos pocos, se ha venido ejerciendo por dos procedimientos y a base de sus dos manifestaciones externas: la primera, política—llamémosla así, por llamarla de algún modo—, de los acontecimientos, desembarcos, ocupaciones, intervenciones, etc.; la segunda, financiera, que gratuitamente se denomina política del dólar, convirtiéndose el Tío Sam en prestamista de todos los Gobiernos en apuro; en comprador, y acaparador, y explotador de todas las materias primas; en industrial de todas las incipientes industrias de estos países y en proveedor de todos los artículos manufacturados. Su omnipotente dólar, a modo de pulpo de infinitos tentáculos, ha sido el dominador, ya en concepto de acreedor, ya dándole pretexto, como tal acreedor, de ser a la vez un temblor agente te ejecutivo y de apremio cuando le ha convenido.

Y de repente, y por un fenómeno que quizá en otra crónica analicemos, a poca distancia de la guerra europea, en que parece se hubiera añadido la prepotencia yanqui con su intervención en la hecatombe, se encuentra con que, hoy uno, mañana otro de sus feudos americanos, se le insolentan y se le suben a las barbas.

Por lo que respecta a Chile, por no analizar otros en detalle, cada día se va enancipando más y más del dólar en sus empréstitos, que va pagando con una buena y honesta administración; de la industria yanqui, establecida en el propio territorio, que va nacionalizando, y del comercio yanqui, del cual va prescindiendo al vigorizar la industria nacional o dando preferencia a otros comercios.

El Tío Sam está asombrado. No está contento. No sale de su estupor. Y el nuevo presidente se lanza, antes de empuñar las riendas del Gobierno, a hacer su viaje rápido.

¿Quiénes tienen razón? ¿Los que suponen este viaje de estudio? ¿Los que le suponen de cortes salud? ¿Los que le atribuyen un alarde de fuerza y una táctica admiroñada a los hispanoamericanos? En otra crónica nos ocuparemos de estos problemas, dejando la presente en este punto, después de haber esbozado, a modo de ligero comentario filosófico, lo que escrito queda.

Eutiquio DEL BARRIO Santiago de Chile.



Antonio Rodríguez, socialista español, residente en Chile.

Por lo que respecta a Chile, por no analizar otros en detalle, cada día se va enancipando más y más del dólar en sus empréstitos, que va pagando con una buena y honesta administración; de la industria yanqui, establecida en el propio territorio, que va nacionalizando, y del comercio yanqui, del cual va prescindiendo al vigorizar la industria nacional o dando preferencia a otros comercios.

El Tío Sam está asombrado. No está contento. No sale de su estupor. Y el nuevo presidente se lanza, antes de empuñar las riendas del Gobierno, a hacer su viaje rápido.

¿Quiénes tienen razón? ¿Los que suponen este viaje de estudio? ¿Los que le suponen de cortes salud? ¿Los que le atribuyen un alarde de fuerza y una táctica admiroñada a los hispanoamericanos? En otra crónica nos ocuparemos de estos problemas, dejando la presente en este punto, después de haber esbozado, a modo de ligero comentario filosófico, lo que escrito queda.

Eutiquio DEL BARRIO Santiago de Chile.

Triunfo laborista. De una elección parcial inglesa. LONDRES, 2.—Los resultados definitivos de la elección parcial por North Midlathian son los siguientes: Andrés Clarke, laborista, 7.917 votos; mayor Calville, conservador, 6.965; David Keir, liberal, 3.130; Lewis Spence, nacionalista, 842.

La consecuencia ha sido que el Laborismo ha arrebatado otro puesto a los conservadores. El mal tiempo restó animación a la lucha, y los partidos tuvieron menos votos que en 1924.

Los votos conservadores decrecieron en 4.355; los laboristas, en 1.256. Asimismo bajaron los liberales. Con esta son ya diez las ganancias netas del Laborismo; en tanto, los conservadores perdieron once, y una la ganaron los liberales.

Al enterarse MacDonald del resultado victorioso, exclamó: «El triunfo ha sido sencillamente espléndido.» En el campo laborista el entusiasmo es grande. Los conservadores están aplañados.—White.



PAPEL DE FUMAR BAMBÚ. Sucursal en Madrid: FUENCARRAL, 147

SELLO YER CURA DOLOR DE CABEZA Gripe, Resfriados, Dolores Reumáticos, Dolor de Muelas, Dolor de Oídos, Dolores Nerviosos y los peculiares de la mujer. Cajita con un sello: 40 céntimos. Caja con 12 sellos: 4 pesetas.

PRESERVATIVOS. Catálogo gratis, sin enviar sello. LA DISCRETA - Salud, 6. Pastillas BONALD. Cloruro-sódicas con Cocaína y Mentol. Curan boca, garganta y toses rebeldes. Son preventivas de la gripe y de los efectos nocivos del tabaco. Cuarenta años de éxito constante. EN TODAS LAS FARMACIAS. MAQUINA DE ESCRIBIR SMITH PREMIER. La que usted comprará. Pida referencias a cualquier organización obrera. A. PERIQUET Y C. PIAMONTE, 33.—MADRID

# El problema social de las enfermedades venéreas

## VI COMO EVOLUCIONA LA AVAROSIDAD EN LA MUJER

La marcha a seguir en la mujer por la sifilis suele ser generalmente y en su conjunto algún tanto más benigna, ya que de ella se apartan los constituidos por las leucoplasias y cáncer lingual consecutivo.

Pero este ligero aspecto favorable que marcamos puede estar contrapuesto por la ignorancia absoluta en la apreciación del momento en que se adquirió el contagio, y, por tanto, el tratamiento comenzará tardíamente.

Las curas profilácticas, preventiva y abortiva, son en ella de difícil aplicación, especialmente por la conformación de sus órganos genitales. Por otro lado, la mujer honesta ni sabe ni sospecha que el hombre con quien convive puede tener sifilis. Y en cuanto a la prostituta, por el activo comercio que sostiene, habría que estar continuamente sometida a estas curas de prevención, lo que es muy difícil de conseguir.

Esta al parecer ausencia del chanero original, como es consiguiente, y si las manifestaciones del período secundario son además discretas, que las enfermas no se den cuenta de la infección que sufren.

Por estos motivos pueden pasar meses y años en completa ignorancia de la enfermedad, comprobándose más tarde por abortos y polimorfidad infantil repetida o por lesiones del tipo terciario.

Los hechos relatados muestran que la benignidad, que al principio hacemos referencia es exacta; pero que ésta puede quedar vengada por comenzar generalmente a tratar la mujer en períodos bien avanzados de la infección.

Un punto existe en que la mujer lleva verdadera desventaja, y es el que hace referencia a su casamiento cuando aún no se encuentra curada de su sifilis. (No hay que olvidar que los hereditarios forman legión en la Tierra).

Efectivamente, la mujer, si llega a tener sucesión, ha de alojar durante nueve meses al feto y lactándole por

# Momentos de Europa

Mal comienzo el año. Hace pocos días que con su fino ingenio, certero y humorístico, nos advertía Ramón que éste es el último año informal del siglo, ya que toda formalidad y veracidad comienza a los treinta, y la verdad que los hechos parecen dar la razón a su pensar. Haciendo contra lo que nos pasa que no causen ira—que nunca es más que un estado negativo e inútil—, las noticias que estos días nos trae la Prensa no pueden menos de causarnos desdén y desprecio, que se abre en ángulo obtuso, y abarca a los de arriba y a los de abajo, o si lo queréis mejor, para no hacer tan patente el desnivel, a causantes y tolerantes. Aun así, sintiendo la vergüenza de la propia, no puede uno sustraerse al desagrado de lo que allende las fronteras patrias ocurre, ya que la Democracia no tiene más fronteras reales que las del mundo, y los ejemplos de una parte de él forzosamente han de influir en el todo.

## Homenaje nacional al doctor Goyanes

Se nos envía la siguiente nota: «La admiración sentida por el ilustre cirujano español doctor don José Goyanes, autor de nuevos métodos de cirugía arterial, ya a manifestarse mediante un sencillo homenaje, organizado con la oportunidad de su reciente nombramiento de doctor honoris causa» de la Universidad de Burdeos.

Un libro de honor, escrito por las más eminentes plumas de la ciencia y de la literatura patrias, ya a ser difundido al extranjero. Este libro, obra de Goyanes, será editado por suscripción pública, habiéndose fijado la cuota mínima de 25 pesetas y pudiendo tomar parte en la suscripción los amigos, compañeros, cuantos admiren la historia científica del doctor Goyanes y estimen merecido el homenaje y adecuada la forma de producirse. La lista de adheridos se publicará en la Prensa y en el mismo libro-homenaje.

El Comité organizador está formado por el Consejo y Dirección de «Gaceta Médica Española»: doctores Sebastián Recaséns, Gregorio Marañón, Luis Sayé, Antonio G. Tapia, Fernando Rodríguez Fornos, Teófilo Lozano y Fermín Garrido.

Pueden dirigirse las adhesiones y cuotas al doctor don Juan Noguera, Montesquiza, 10, Madrid.

## leyendo libros

El derecho de despido en el contrato de trabajo, por don Francisco Hostench. Librería Bosch, Barcelona, 1939. Precio: cinco pesetas.

En este libro trata el señor Hostench con gran amplitud el tema del despido del obrero desde las antiguas legislaciones hasta el actual decreto de Corporaciones, y llegando a éste, pone al descubierto los reparos que, a su juicio, pueden oponerse, pues que, como obra humana, es falible.

A tal efecto, y como una de las lagunas de la legislación actual, cita el caso del empleado de una Casa de Barcelona, que a los sesenta años, y después de treinta de servicios en dicha Casa, se despide por falta de energía. Este obrero habrá de entregarse la indemnización que marca el decreto; pero este hombre ¿puede solucionar con eso el problema de su vejez, a la que, por otra parte, el decreto al Retiro obrero, puesto que ganando más de 4.000 pesetas no tiene derecho a él? Vece bien claro que habrá, por un lado, que establecer mayores indemnizaciones de despido para casos como éste, y por otro, habrá que ampliar el derecho al Retiro obrero hasta una cantidad de sueldo mayor, porque con 4.000 pesetas es poco para un padre de familia que aborrece ni cinco céntimos; y además de esas 4.000 pesetas, hay que pagar el impuesto de Utilidades y resultará que ni se cobrarán 4.000 pesetas ni se tiene derecho al retiro; y en este caso se hallan muchísimos obreros y empleados, que conste.

Otro aspecto es el del obrero a quien se despide por falta de trabajo, y a esto el señor Hostench alude acertadamente que urge establecer el subsidio al paro forzoso, pues medrada utilidad sacará el despido con la indemnización que se le dé si luego ha de morir de hambre, por no poder volver a trabajar, y no cobrar subsidio alguno del Estado, no ser que se piense también que ha podido ahorrar mientras trabajó.

En fin, el señor Hostench señala con trazo firme las ventajas y defectos del decreto de Corporaciones, comparándolo con lo legislado sobre la materia en los principales países europeos, y creemos que el legislador debe parar mientes en esos defectos y subsanarlos.—J. A.

## El Consejo de enlace de las Exposiciones

Ayer se reunió, bajo la presidencia del ministro de Trabajo, el Consejo de enlace de las Exposiciones de Sevilla y Barcelona.

Se dio cuenta de las rebajas otorgadas por las Compañías ferroviarias de España en relación con las Exposiciones. Dichas rebajas alcanzan un término medio del 40 por 100. En algunas líneas será superior a esta cantidad.

Se establecieron billetes circulares y semicirculares nacionales y extranjeros. Los nacionales tendrán validez de veinte a treinta días, y los extranjeros sesenta.

## Minas de Tharsis y sus obreros

HUELVA, 1.—Existe en la provincia de Huelva esta explotación de las minas de Tharsis, que ocupan el segundo lugar en importancia.

De 3.000 a 3.500 de sus obreros tenemos que contener y reprimir nuestros sentimientos al ocuparnos de la situación de estos trabajadores, que quizá sean los parias verdaderos del proletariado español. Un detalle: a las mujeres les pagan un real por cada vagón de 15 toneladas que cargan. Esta pirata es corrosiva y no ganan ni para alpagatas, sufriendo sus efectos en los pies descalzas y el resto.

Otro detalle: al obligarse a la Compañía, por la ley reguladora del Retiro obrero, a abonar diez céntimos por trabajador, aprovechó la ocasión para, contra justicia y ley, robar en veinticinco céntimos el jornal diario. Si un obrero trabaja cuatro horas extraordinarias, se las suma a dos que le permiten trabajar al día siguiente, y le saldan la deuda. Así podremos continuar, pues aquí en esta zona el capital escocés se enseña con la ignorancia, hambre y desesperación de estos infelices, por los que estamos obligados a velar, primero, como humanos, y luego, como españoles.

En estos momentos se encuentra planteada una grave cuestión, que los trabajadores quieren solucionar dentro del acatamiento de las leyes, confiado se las oiga y se las haga justas.

## Publicaciones recibidas

Durante la pasada semana hemos recibido las siguientes publicaciones:

«Estética», revista de propaganda española. Enero 1939, número 1, 50 céntimos.

«Revista Social». Publicación trimestral editada por la Comisión Mixta de Publicaciones de los Organismos paritarios de Cataluña. Octubre, noviembre y diciembre de 1938. Barcelona, cuatro pesetas.

«El Ombú y otros cuentos», por W. H. Hudson, versión española de Edu Hillman. Agencia General de Librería. Montevideo (Buenos Aires).

«Gaceta de Agricultura». Revista mensual ilustrada; 40 céntimos.

«Ciudades Marroquíes: A través del Magreb», por Daniel Martínez Ferrando; 4,50 pesetas.

«Estadística de la Migración Transoceánica por puertos españoles en julio y septiembre de 1938». Publicaciones de la Dirección General de Acción Social y Emigración.

«Agriculturas». Revista agropecuaria. Publicación mensual ilustrada con suplemento quincenal. Número 1; dos pesetas.

«Poloque Literario». Revista mensual. Varsovia; 40 céntimos suizos.

«Italia Libre». Órgano de los italianos emigrados en México y Centro América; 20 céntimos.

«La catedral de Toledo, museo», por José Polo Benito, con 48 ilustraciones. Número 26 de la colección de obras editadas por el Patronato Nacional de Turismo. Edición en español, francés e inglés. Barcelona.

## En Madrid

se admiten suscripciones a EL SOCIALISTA a 2,50 pesetas en Madrid y a 3 pesetas en provincias. Pago adelantado.

a tan singular fiesta (lanzamiento de globos, varios centenares de palomas, etcétera, etc.), se aprovechará el momento del primer descanso para un sugestivo desfile. Las cien herosas artistas de la gran compañía de revistas que actúa en París, bajo la dirección de su prodigioso empresario, don Eugenio Velasco, irrumpirán en la espléndida sala de la Zarzuela capitaneadas por las bellas María Caballé, Amparo Migué Angel, Hermelinda de Montero, miss Dolly y las hermanas Cortesana. Seguidamente se presentará el grupo de 25 gitanas que actúan en la espléndida sala de teatro Pavón de la copia andaluza, al frente de las cuales figurarán las herosas artistas Cristina de Trigueros, Encarna Soldevilla y Oliva Sánchez, y los aplaudidos cantantes Manuel Centeno y Jesús Pérez Sanz cantarán de palco a palco los fandanguillos de la escena del desafío de la hermosa comedia.

## EL PRESIDENTE, A PALACIO

Anoche manifestó el presidente que hoy, a las diez de la mañana, iría a Palacio a oír la misa y llevaría unos decretos a la firma del rey.

## Federación Nacional de Camareros

Nos comunican de Almería que el día 28 se ha constituido la Sociedad de Camareros «La Unión de Empleados de la Industria Hotelera», siendo propósito de estos camaradas ingresar en la Federación Nacional tan pronto como celebren la próxima junta general.

Con esta fecha está Comité felicita a los camareros de Almería por el buen sentido demostrado al venir a nuestras filas federales, deseándole el mayor acierto en sus gestiones para bien de la causa obrera.

Este Comité se ofrece incondicionalmente para cuantos trabajos sean necesarios.—El Comité.

## Fernández Quer, a Andalucía

Nuestro estimado correligionario Antonio Fernández Quer salió ayer por la noche de Madrid para dirigirse a Jaén y La Pedriza, donde realizará algunas gestiones como delegado de la Unión General de Trabajadores.

Con motivo de este viaje tomará parte en varios actos de propaganda sobre organización obrera y Comités paritarios; pudiendo dirigirse con este fin los camaradas que lo deseen a distintas localidades a nombre de Fernández Quer, en la Agrupación Socialista de Jaén.

Al regreso de su excursión por Andalucía hablará Fernández Quer en Santa Cruz de Mudela, en una reunión pública organizada de acuerdo con la Comisión Ejecutiva del Partido Socialista.

## Los teatros

ZARZUELA.—«EL BARBERILLO DE LAVAPIES». Ha hecho bien la Empresa de la Zarzuela en reponer «El barberillo de Lavapiés», pues al solo anuncio de esta hermosa obra se llenó anoche el teatro. Y es que el oro fino siempre es bien apreciado por quienes tienen buen gusto.

Si en esta famosa zarzuela, Marián de Larra, nuestro inmortal «Figaro», supo como libretista crear las impecables figuras de Paloma y Lamparilla, genuina representación del Madrid popular y generoso, el maestro Barberi, a pesar de la enorme influencia que el italianismo musical de su época ejerció en su espíritu en cuanto a la forma, supo volcar en esta partitura toda la gracia castiza, toda la sal y desventura del alma de esta tierra.

Por eso vemos cada día más frescas, más lozanas, las canciones de «El barberillo de Lavapiés»; por eso anoche el público aplaudía lleno de entusiasmo, haciendo repetir hasta los números corales. Casi oímos dos veces la zarzuela; tal era el entusiasmo.

La interpretación fue también satisfactoria. Los papeles de Paloma y de Lamparilla estuvieron a cargo de Flora Pereira y Paco Gallego, quienes conquistaron muchos aplausos por su gracia bien acreditada; la Marquesita y Don Luis correspondieron a la señorita Torre y el tenor Guillari, y con Arana, Carrea y los demás formaron un excelente conjunto, que el público celebró mucho, por lo que estuvo aplaudiendo constantemente.—N.

## Actos para hoy

Academia de Medicina.—A las cuatro de la tarde leerá su discurso de ingreso el doctor don José Palanca. Le contestará el doctor don Nicasio Mariscal.

Ateneo de Divulgación Social (Relatores, 24).—A las diez y media de la mañana, don José Antonio Balbontín: «El Código penal y el Socialismo».

Reparto de premios.—A las once de la mañana, reparto de premios en el teatro Cómico a los alumnos del Centro de Estudios de Hijos de Madrid.

Para mañana

Academia Médica Quirúrgica (Españoles, 24).—A las siete de la tarde, sesión pública. Doctores Bastos, Fernández Sanz, Sibirach e Izquierdo.

Sociedad Geográfica (León, 21).—A las seis y media de la tarde, don Severo Gómez Núñez: «El Congreso Internacional de Geografía de Cambridge».

## Suceso automovilista y otras noticias

ALMANSANA, 2.—El día 30 de enero último, en la carretera de Madrid a Valencia, y en el sitio denominado «Los Cuchillos», término municipal de Bonete, voló una camioneta con cargamento de paja, resultando dos hombres gravemente heridos.

En la madrugada del día 31 falleció en el Hospital de esta ciudad, a consecuencia de las heridas sufridas en el vuelco automovilista del día anterior, Juan Soler Soler, de treinta y tres años, natural de Ollería, con residencia en Albacete.

Al otro herido, Miguel Berná Pérez, de treinta y cinco años, natural de Novelda, probablemente se le tendrá que amputar la pierna izquierda.

Sociedad de Obreros de la Edificación ha repartido profusamente un manifiesto de propaganda entre los obreros del oficio. También está

# En la Casa del Pueblo

## REUNIONES DE DIRECTIVAS

En el salón terraza se celebró asamblea de Directivas.

Se acordó abonar al escultor Juan Domínguez los gastos materiales de la escultura de Pablo Iglesias que regaló a la Casa del Pueblo y darle las gracias por su rasgo de generosidad.

Se discutió acerca de la nueva tabla de cotización de las Sociedades y se acordó revisarla.

A este efecto se designó una Comisión, compuesta por los compañeros Trifón Gómez, Anastasio de Gracia, Manuel Muñoz, Feliciano Martín y Crespo, para que hagan una nueva tabla de cotizaciones.

Mientras tanto regirá la tabla que se implantó a primero de año hasta que esté hecha y aprobada la nueva, y si durante este primer trimestre no estuviera aprobada la nueva tabla, se celebrará una nueva reunión para tratar del aplazamiento de la que rigiere ahora.

El Consejo informó de las gestiones realizadas acerca de las reformas que hay que realizar en el teatro con motivo de las disposiciones dictadas por la Dirección General de Seguridad sobre locales de espectáculos públicos.

TRANVIARIOS

En el salón grande se celebró junta general de la Sección de Tranviarios. Concomió a discutirse el proyecto de reglamento y se aprobaron 16 artículos.

REUNIONES PARA HOY

En el salón grande, a las seis de la tarde, Obreras de la Aguja.

PARA MAÑANA

En el salón terraza, a las seis y media, Escultores-Decoradores.

## Espectáculos

ZARZUELA (Teatro Lírico Nacional).—«UTÍMO DOMINGO POPULAR».—A las seis y media, EL BARBERILLO DE LAVAPIES.—A las diez y media, LA MEIGA. El jueves, a las seis y media, despedida de la compañía. Función homenaje a los autores de LA MEIGA, señores Romero, Fernández Shaw y maestro Guridi.

Funciones para hoy

ESPAÑOL.—A las seis, RONDALLA. A las diez y cuarto, RONDALLA.

ZARZUELA (Teatro Lírico Nacional).—«UTÍMO DOMINGO POPULAR».—A las seis y media, EL BARBERILLO DE LAVAPIES. A las diez y media, LA MEIGA.

LARA.—A las seis y a las diez y media, Hijos de araña.

APOLLO.—A las cuatro y tres cuartos, MOLINOS DE VIENTO.—A las seis y media y a las diez y media, LA PIGARRA MOLINERA (últimas representaciones).

ALCAZAR.—A las seis y a las diez y media, La Cárcel Modelo, o La venganza de un malvado.

MARAVILLAS.—A las seis y media y a las diez y media, De la noche a la mañana.

CENTRO.—A las seis, El Duque de El.—A las diez y cuarto, Pepa Dueñel. INFANTA ISABEL.—A las seis y media y a las diez y media, El alfiler.

INFANTA BEATRIZ.—A las seis y cuarto y a las diez y media, La dama del antifaz.

ESLAVA.—A las seis, El camino de la felicidad.—A las diez y media, Madame Peppi.

FUENCARRAL.—A las cuatro, El ladrón Luis Candelas.—A las seis y media, El schotis madrileño, o Las dudas de Celerino.—A las diez y media, El ladrón Luis Candelas.

COMICO.—A las cuatro, seis y media y diez y media, El sofá, la radio, el pique y la hija de Palomeque.

PRICE.—A las seis y a las diez y media, Las maravillosas.

MARAVILLAS.—A las seis y media, homenaje a la reina de la belleza andaluza, Maruja Fontalba, Conchita Leonor, Carmelita Sevilla, Pepita Lidóer, el tenor Escobedo, Teresita España y la reina de la belleza andaluza, Carmen Rivales, que entrará y bailará.

MARTIN.—A las cinco, Los faroles.—A las seis y media, Mi mamá política y ¡Ris-ris!—A las diez y media, Entrar por uvas y ¡Ris-ris!

ROMEA.—A las cuatro y media, Las castañuelas.—A las seis y media y a las diez y media, Las Iloranas.

Para el lunes

ESPAÑOL.—Tarde, no hay función.—Noche, a las diez y cuarto, RONDALLA.

ZARZUELA (Teatro Lírico Nacional).—A las seis, Berta Singerman (últimos días populares)—A las diez y media, LA MEIGA.

LARA.—A las seis y a las diez y media, Hijos de araña.

APOLLO.—A las seis y media y a las diez y media, LA PIGARRA MOLINERA. Últimas representaciones.

ALCAZAR.—A las seis y a las diez y media, La Cárcel Modelo, o La venganza de un malvado.

MARAVILLAS.—A las seis y media y a las diez y media, De la noche a la mañana.

CENTRO.—A las seis, El Duque de El.—A las diez y cuarto, Pepa Dueñel. INFANTA ISABEL.—A las seis y media, El alfiler.—Noche, Cultural Maravillosas.

ESLAVA.—Función homenaje a la señorita «Madrid», Carmen de Toledo, patrocinada por el Centro de Hijos de Madrid, con un estudio de programa.

FUENCARRAL.—A las seis y media, El ladrón Luis Candelas.—A las diez y media, El schotis madrileño, o Las dudas de Celerino.

COMICO.—A las seis y media y a las diez y media, El sofá, la radio, el pique y la hija de Palomeque.

PRICE.—A las seis y a las diez y media, Las maravillosas.

MARTIN.—A las seis y media, Entrar por uvas y ¡Ris-ris!—A las diez y media, Mi mamá política y ¡Ris-ris!

ROMEA.—A las seis y media y a las diez y media, Las Iloranas.

## Varias noticias

La Comisión interina de Organizaciones Agrarias se ha reunido, acordando constituir Comisiones arbitrales azucarero-remolcheras.

—En aguas de Finisterre se ha hundido el vapor francés «Charles Schiaffino».

—Inglaterra ha reducido su presupuesto de guerra en medio millón de libras esterlinas.

—El vicepresidente Dawes ha pedido el premio Nobel de la Paz 1938 para el señor Kellogg.

—Ha comenzado en el Reichstag (dieta alemana) la discusión del pacto Kellogg.

—En Buchanan (Virginia occidental) un fuego destruyó una casa, pereciendo abrasadas las diez personas que la habitaban.

—Para poblar las aguas del Báltico han sido trasladadas desde Nueva York cincuenta mil anguilas. Procede del río San Lorenzo.

—El nuevo presidente de Honduras ha tomado posesión de su cargo.

—El alcalde de Madrid ha nombrado a los concejales señores González del Valle, Colón, Chicharro, Maseda, Crespo y Cueljuela para que representen al Ayuntamiento en el Congreso de Sevilla.

—Ha dimitido el jefe del Gobierno checoslovaco.

—Ha llegado a Bilbao el ministro de Economía.

—En el Museo de Arte Moderno se ha inaugurado la Exposición de retratos de don Luis Alberto Sangroniz.

—En La Coruña se reunió el Colegio de Abogados. Se discutió el proyecto de reorganización profesional.

—Un incendio destruyó en la calle de Méndez Alvaro una fábrica de cerámica.

—De Murcia ha venido para entrevistarse con el ministro de Instrucción pública un Comisionado de la Federación de Estudiantes.

—El próximo sábado se celebrará una fiesta en el Palace Hotel como homenaje a la Federación Universitaria Hispanoamericana.

—El conde de Romanones ha experimentado mejoría en la enfermedad que padece.

—El presidente de la Diputación de Lugo, don Plácido Donapetry, ha dimitido.

—No se tienen noticias del avión torpedero que salió de Francia para América.

—El ministro de Hacienda yugoslavo ha declarado que la dictadura durará cinco años.

—En París hace grandes estragos la gripe.

—Don Carlos Pereira ha dado una segunda conferencia sobre «Humboldt y América» en la Sociedad de Economía Matritense.

—Ha sido vendido en pública subasta el suero de Pierre Loti.

—La dictadura egipcia ha suprimido dos periódicos de la oposición.

—Varios amigos de ambos han organizado un banquete en honor de los señores Lauzani y Serrau, autores de un libro de cocina.

# La lámpara "TITAN"

ES LA MÁS CONVENIENTE PARA EL CONSUMIDOR: POR SU SEGURIDAD, SU ECONOMÍA Y SU DURACIÓN

Fabricación de la casa R. DE EGUREN, ingeniero, de BILBAO : Apartado 122

SUCURSALES CON ALMACENES EN:

MADRID	VALENCIA	CARTAGENA
Reina, 5 y 7. Félix Pizcueta, 12. P. y Margall, 12 y 16.		
LA CORUÑA	BARCELONA	SEVILLA
Huertas, 31 y 33. Valencia, 331. Fernández y González, 25.		

## EL PREMIO NÓBEL DE LA PAZ

### Herriot y MacDonald?

La concesión de los galardones causó muchas veces sorpresa y asombro. No nos vamos a referir, por razones de gusto ético, a esas mercedes que sirven siempre para exaltar la vanidad social, sino a aquellas por las que el poseedor puede exhibirlas como presas, como premios, a los que acompaña siempre un nimbo de admiración universal.

La concesión de estos premios está sujeta muchas veces a las circunstancias. Determinar estas circunstancias no es tarea fácil. Sin embargo, es una cosa que constituye una muletilla histórica, que en estas ocasiones a premio triunfa casi siempre un tercero en discordia.

Estas retahílas vienen a cuento como comentario periodístico a la distribución anual que la Academia de Estocolmo hace del premio Nobel. Nos referimos, concretamente, al premio Nobel de la Paz. Quedese el comentario de la distribución de dicho premio en distintas disciplinas científicas a otras personas. Pero en el de la Paz, ocioso sería que no lo comentáramos. ¿Es justa la concesión del premio Nobel de la Paz a favor de algunas personas que lo han obtenido? Sentimos dudas, vacilaciones; en una palabra, la consideramos injusta. Desde que la aristócrata del Austria del imperio, la señora Suttner, llevó a la estampa «Abajo las armas», creemos que no ha producido el acierto en los sesudos y razonables que han de hacer buena la tesorería del gran José Alfredo Nobel. Ha habido errores, ligeras injusticias.

Un ilustre socialista sueco, Hjalmar Branting, fué favorecido con el premio Nobel de la Paz. Como proemio de esta concesión figuraba una amplia labor periodística y tribunicia de los ideales del pacifismo. Pues Branting, que era una de las mayores capacidades políticas de Europa, estuvo a punto de ser derrotado. ¿Por qué? ¿Por algún sociólogo de fama universal que, como rector del pensamiento, hubiere encuadrado su labor en sentido pacifista? Nada de eso. Por un candidato de prestigio, si prestigio es jerarquía; por el papa anterior, Benedicto XV. Fué como una ofensiva de las derechas europeas en contra de Branting, el valor más destacado de la Universidad de Upsala. Igual hubiese ocurrido al final del año anterior si no tercia varios periódicos hispanoamericanos en contra de Kellogg, el ministro de Estado de Norteamérica, propuesto muy en serio por al-

Isidro ESCANDELL UBEDA

de autobuses, por ser grande el número de sus agentes enfermos.

— El príncipe de Galés, que, no obstante estar enfermo, está visitando las regiones mineras necesitadas, ha declarado que es horrible la miseria reinante. Asimismo le parecen pequeños los salarios de los mineros.

— Ben Tillet, presidente de las Uniones Obreras, ha declarado que la declinación del comercio británico es, no sólo un escándalo, sino una amenaza industrial.

## PROSAS

### Concursos de belleza

Esto es una especie de "aenid y vamos todos con flores a por ella...". Las flores son para esa joven hechicera a quien, por decisión de un Jurado, sin duda el más idóneo (y perdonad, en gracia a lo preciso, lo ya, ¡ay!, arcaico del adjetivo), hemos proclamado reina de la belleza entre todas las españolas y... entre todos los españoles, pues, por lo visto, hay ya conatos, o bien hay pujos de campeonato para belleza masculina. Narciso o Antinoo se las mantienen bienas con Antinoo misma Citera. En honor de Antinoo o de Narciso, loemos al propósito. Lo de "el hombre y el oso", etc., es cosa de incultura y poco refinada. Volvamos a las flores.

Es positiva y gentil, más positiva que las propias rosas y más gentil que una vara de nardos, esa flor condensada en billetes de Banco y un abrigado de pieles que han ojreado jóvenes aristócratas a "miss". España. Tres mil duros en números redondos, anónimos, graciosos, sin vuelta de antinoo ni la etiqueta de un nombre por recuerdo. Así se hacen las cosas. ¿Prosa vil de los párpitos y las pletas curtidoras de unos guitos exóticos? No, no; distinguamos. También, también la prosa es muy adecuada expresión de la más alta poesía. ¿Y cuál no fuera el exponente poético de semejante regalo traducido en chalecos de Bayona para los pobresitos que llevan a la intemperie algo más que el escote? Pero no digamos. Volvamos a Narciso o Antinoo.

Sus "eliminaciones" se nos vienen encima a pasos gigantescos. ¿Cuántos lindos en florida competición tendremos? ¿Qué haremos en honor del elegido? ¿Qué originalidad le ofrendaremos? ¿Con cuál corona ceñiremos la frente del ganador doncel? Sin duda que el Jurado se verá en un aprieto. ¿Dónde hallaremos los verdaderos idóneos para este tribunal? Pero estas dudas no excusan el homenaje. ¿Vamos a ser menos que las generosas y anónimas donantes a "miss" España? No será tal. Proveremos el guardarropa y equipaje del que haya de representar nuestra belleza masculina; que no se nos vaya a París en manga de camisa. Comprémosle una magnífica trinchera al "superperpa" que elijamos, y enviémosle con un billete perfunado lo que sobre. Queda abierta la suscripción.

Jorge MOYA

## NOSOTRAS

Trazos

Con el título arriba citado hemos leído en el periódico «La Libertad», de Madrid, del día 24 de enero, en la sección «Vida Joven», un artículo firmado por Hildegar. Dicho artículo nos ha producido admiración por las declaraciones que en él se hacen, las cuales, según nuestra manera de interpretarlas, se ajustan en todo al programa del Partido Socialista Español.

La mayoría de las personas que lo hayan leído habrán supuesto que la firmante del citado artículo estará adscrita a las filas del Socialismo; pero no es así; sin duda, la escritora citada es como muchas personas, que si vienen buenas son más socialistas que nadie, pero si vienen mal dadas fácilmente se contradicen de lo dicho anteriormente. Además, es muy cómodo revelarse ideológicamente en un sentido sin compromiso de cumplir acuerdos ni disciplinas.

La señorita Hildegar, en uno de los párrafos de su artículo, invita a toda mujer trabajadora, manual e intelectual, a colaborar en un ideal que es de todos, que pertenece a todos. Muy bien nos parece este llamamiento; pero nos parecería mejor que predicara con el ejemplo; es decir, que perteneciera ella a las filas del ideal que defiende en su escrito, porque está demostrado que personalmente no se va a ningún sitio, y colectivamente se tiene más autoridad y se adquiere más capacidad para colaborar con más fe y con más probabilidad de éxito en beneficio de los ideales que se predicán.

Por tanto, yo invito también a todas las mujeres trabajadoras manuales y de la inteligencia a laborar por el Socialismo; pero no individualmente, sino afiliándose al Partido Socialista, porque la obra que no se haga empezando por los cimientos es ganas de ver en el foso el edificio por faltarle base donde sostenerse.

Así, pues, concretamente: o se ponen las palabras de acuerdo con la conducta, o todo queda reducido a ganas de perder el tiempo emborrondando cuartillas.

Victoria HERRERO

### Noticias de Inglaterra

LONDRES, 2.—En 21 de enero había en esta nación 1.425.000 parados oficiales, lo que significa 24,6.850 más que hace un año.

— La diputada laborista Elena Wilkinson ha propuesto en la Cámara de los Comunes que se considere ilegal la acción de los caseros al no conceder sus casas en arrendamiento a las familias con mucha prole.

— Las importaciones de petróleo soviético en 1928 ascendieron a galones 125.044.000, 31.990.000 más que en el año precedente.

— Debido a la epidemia de gripe ha habido que reducir los servicios

## UNA NOTA DEL GOBIERNO SOBRE LOS SUCCESOS DE AYER EN VALENCIA

Esta madrugada fué facilitada a la Prensa la siguiente nota oficiosa:

«El Gobierno, que durante todo el día de ayer recibió de Valencia confusas y graves noticias, tomó la determinación de intervenir energicamente en el desarrollo de los sucesos, empezando por conferir al director general de la guardia civil la investidura de inspector general de la 3.ª región, con facultades para deponer y sustituir en los mandos y cargos militares y civiles a quienes no ofrecieran completa confianza en su desempeño.

El general Sanjurjo, que salió de Madrid a media tarde, pudo comunicarse desde Valencia por telégrafo y teléfono a media noche las medidas que se había visto precisado a tomar, y que merecieron la aprobación del Gobierno.

El estado de disciplina de la guarnición de Valencia es excelente y de completa fidelidad en su parte más importante, y las fuerzas que excepcionalmente se colocaron fuera de ella están reducidas a la obediencia.

El Gobierno sigue creyendo interpretar el sentir general al tomar las medidas necesarias para mantener, no sólo el orden, sino la tranquilidad pública, tan necesaria en estos momentos.

En cuanto sea discreto, la opinión pública seguirá siendo informada al día, por entender que ello contribuirá a su sosiego.

Por ahora no procede decir nada más.»

## CANCION SIN SENTIDO

¡Ay!, ¿quién pintó tu trajeillo, hijo mío; quién le puso a tu dulce cuerpecito ese vestido granate? Esta mañana, tambaleándote y tropezando, en tu correr saltista a jugar al patio. Pero, di, ¿quién te pintó el trajeillo, hijo mío?

Di, ¿qué es lo que te hace reír, capullito de mi vida? Tu madre te sonríe, parada en el umbral; toca las palmas y sus brazaletes repiquiecan. Y tú bailas con tu caña de bambú en la mano, pastorcillo mío. Pero, ¿qué es lo que te hace a tí reír, capullito de mi vida?

Pedreguño, ¿qué me quieres, colgado de mi cuello con las dos manos? Corazoncito ansioso, ¿quieres tú que arranque el mundo al cielo, como quien coge una fruta, para ponerla en la palmita rosada de tu mano? ¡Ay!, ¿pedreguño, qué es, di, lo que me pides?

Alegre el viento se lleva el retintín de las campanitas de las ajorcas de tus tobillos. Sonríe el sol y te mira cuando te vistes. El cielo te vela mientras duermes en los brazos de tu madre, y la mañana viene de puntillas a tu cuna a besarte los ojos. El viento gozoso se lleva el retintín de las campanitas de las ajorcas de tus tobillos.

El hada-madrina de los sueños llega, en el cielo crepuscular, volando hacia tí. Todo el sentimiento maternal del mundo está contigo, en el corazón de tu madre. Al pie de tu ventana toca su flauta el cantor de los sueños viene, en el sueño crepuscular, volando hasta tí.

Rabindranath TAGORE

### Novelerías domingueras

## Los arranques de Mari-Luz

Noche tibia del incipiente otoño. Calle a medio urbanizar, alumbrada por media docena de farolas con mechero único y luz azulcena, de gas a baja presión. Acodada sobre la barandilla del ventanal de su cuarto estaba Mari-Luz arrebujada con una bata guita y churrieta.

A la alineación frontera a la de la casa de Mari-Luz correspondía un amplio solar, convertido en campo de deportes durante el día; en muladar y en burladero de otras expansiones poco honestas, a todas horas. Mal cuidado y sin vigilancia, parecía ser de todos; en realidad lo era, sin derecho a lucrarse de su valor en venta nada más que uno, que nada hacía ni había hecho por el aumento del valor que al terreno sin edificar adquiría con el tiempo y con el esfuerzo de la comunidad.

Esta lamentable negligencia, ante la demanda de casas, amparada absurdamente por la ley, no odiciéndolas en este terreno a ellas destinadas, favorecía higiénica y visualmente a la casa de Mari-Luz; pues ésta, desde sus balcones, por donde el aire y el sol entraban a raudales, oteaba a placer las evocadoras riberas del Manzanares, el trajín sobre el Puente de Segovia y el Viaducto; el silencio de la umbrosa y legendaria Cuesta de la Vega, cobijadora de arullas heterogéneas; el anoso bosque del Cam-

po del Moro, serio, como la seriedad del burro, trepando en rampa solemne y solitario con la luz del día, misteriosa y fantasmalmente con las sombras de la noche, hasta el basamento del Palacio Real, soberbia y admirable montera arquitectónica, ante la cual el bosque se abate como enano y se encorva servilmente lamiendo, como marrullero súbdito medieval, ignorante del valor de su servidumbre, los colosales pies y atrevidos cimientos del más bello de los edificios monumentales de Madrid.

¿Qué pensaba, acodada sobre la barandilla del ventanal, en esta tibia noche del incipiente otoño la joven viuda del suicida Playuelo?

En éste casualmente pensaba... pensando en ella, en su propio infortunio. Calculaba la fortuna que poseería la madre que negó a su hijo créditos o ayuda financiera, pedidos con angustia y apremio por éste días antes de poner fin a su vida, según carta hallada, entre otras, por Mari-Luz al fregar aquel día un cartapacio olvidado y arriñonado en el fondo de un «baúl mundo», exhausta ya como un mundillo en fuerza de haber ido pigronando la desvelada viuda las ricas ropas y alhajas que en el guardaba de su infortunado Carlos.

No era Mari-Luz mujer cavilosa, ni mucho menos reflexiva, porque ni era mujer excepcional, y aunque tampoco era ponderada y juiciosa, no era trivialmente frívola. Era una mujer corriente y moliente, de corto espíritu y larga suspicacia; el tipo moral de mujer que de ordinario conocemos y tratamos los españoles en papatillas; la mujer de clase media, instruida con infusas aristocráticas; educada por «Esclavas del S. C.» en «señoritas» y para señora, que es tanto como decir en tonta y para esclava, (ancilla Dómini).

La mujer cuando piensa no es, por lo general, reflexivamente; ni es puramente discursivo su pensamiento cuando es madre, sino calculador y pragmático. La reflexión es metafísica, y ésta es de carácter frío, veraz, liberal y desinteresado. La cavilación no es meditativa ni ratiocinativa, y en la mujer es ordinariamente de origen histórico. Por eso son una excepción las mujeres reflexivas y veraces; en cambio, abundan las cavilosas, sobre todo entre las que no son madres, y las mitomanas o querenciosas a las fábulas, a las leyendas y a las patrañas. Bien es verdad que la mitomanía o tendencia a la mentira aqueja tanto a los hombres como a las mujeres; pero su exacerbación hoy es un síntoma de debilidad mental en la actual juventud, es el morbo de la generación de la postguerra.

Como madre pensaba esta noche Mari-Luz, calculando el medio de librar a su hijo y librarse ella de las fatigas y humillantes privaciones que le imponía la cada día más difícil situación económica. A resolver esta situación no bastaba la reducción de gastos en el vestir y hasta en la comida. Hacía más de un año había prescindido de la criada, sustituyéndola por una asistenta, y ahora, hacia ya tres meses que también de la asistenta, tenía, por lo tanto, Mari-Luz que fregar los suelos, lavar la ropa, barrer, coser y atender a su hijo... soportar a su madre, que se había vuelto insoportable a causa de una diabetes que sufría.

Y en este rato de descanso y silencio, después de haber fregado los cacharros de la cena, y aprovechando el primer sueño de su hijito y el sueño de su madre, que duraba toda la noche, aunque la obsesionada señora decía no dormir nada más que las primeras horas, Mari-Luz disfrutaba a su manera, calculando o soñando despierta, sintiéndose a sí misma vivir y queriendo vivir mejor. Se encabalaba en sus ojos mirando hacia el Palacio Real, cuya realeza ella aspiraba, quizá pensando de momento el porqué su hijito, tierno e inocente infante, no había de traer asegurada al nacer su subsistencia económica como los hijos de los reyes.

Subitamente se retiró del ventanal; cerró las puertas con fallabes y encendió la luz. Abrió con tiento el armario de luna; de él sacó unos papeles; rebusó y halló entre ellos una cuartilla en blanco y un sobre orlado de negro. Junto a las vinagreras, en el aparador, estaban la pluma y un tintero lleno de polvo y con secos papeles de tinta. Cogió la pluma y tirtó; desenmoheció aquella, echó en éste unas gotas de vinagre y lo jorread; sentóse en una silla, y sobre la mesa del comedor extendió papeles y sobre para escribir una carta a su suegra.

Supersticiosa y crédula, en cuanto la hubo escrito se la introdujo en los senos, recalentándola sobre sus mismas carnes, en donde la retuvo, porque esto sabía era de buen agüero, mientras rezaba unos «Credos» ante una imagen de Jesús, reproducción grotesca de la milagrosa del Cristo de Medinaceli. Así ungido el papel epistolar, metiólo bien doblado en el sobre, colocándolo, después de cerrado éste, debajo de la peca de una imagen de talla del C. de Jesús, por si la otra fallaba, ante la cual dejó encendida una lamparilla alimentada de aceite, yéndose a acostar satisfecha y anhelande por rematar la obra depositando en el correo al día siguiente la tan zarandeada carta.

Esta fué una de las más características y quizá la más trascendente de las decisiones o arranques que tuvo Mari-Luz para buscar alivio a su penuria económica. Arranques de otra índole y de más noble consistencia no habrían de esperarse de quien solamente aprendió como oficio o profesión «las labores de su sexo», y a quien se le enseñó a desear, como impropio de la mujer y descalificable para una «señorita», la reedición por el trabajo fuera del hogar.

BERSANDIN

Hoy, a las seis de la tarde, en el salón grande de la Casa del Pueblo, el camarada Cayetano Redondo disertará sobre «Organización sindical de la mujer y Comités paritarios».

La conferencia está dedicada a las obreras de la aguja, que sufren por su falta de organización una explotación inhumana. Deben, por tanto, acudir a escuchar al camarada Redondo y meditar sus palabras para defender dignamente su condición de trabajadoras.



## ¿Viene papá esta noche?

Marta, la joven viuda, pan y cuchillo en mano, de pie, junto a la mesa, que ilumina la lámpara, en un tazón de bordes rotos, lleno de leche, va echando rebanadas.

Sentado frente a ella, en su alta silla, el niño, con el babero blanco sobre el vestido negro, mira la leche y blande su cuchara de cobre, gastada por el tiempo.

El hielo en los cristales de la ventana borda elegantes y finos recamados de plata. Sobre la vieja cómoda el reloj anticuado suspira como una alma.

¡Ya está la sopa en leche! En el tazón el niño calmamente hunde su cuchara de cobre. Y como si pensara, pregunta: «Mamá, dime, ¿viene papá esta noche?»

La madre no contesta. Piensa en los dulces días que, al volver el padre, rendido, de la obra, cogía al chiquitillo e iba poniendo besos sobre su carne tibia.

¡Qué saltos, qué carreras por el cuarto! ¡Humilde por jugar con el nene que gritaba y reía! ¡Qué de alzarle al alto! ¡Qué de llamarle cielo, y rey, y sol, y vida!

La joven madre viuda, recordando estas cosas, cree sentir pisadas y que la puerta se abre, y que en el hueco oscuro, con su hatillo en la mano, surge, risueño, el padre.

¡Ay! ¡Es ilusión toda! ¡La puerta está cerrada! Por la faz de la madre iristes lágrimas corren. Y el niño, nuevamente, pregunta: «Mamá, dime, ¿viene papá esta noche?»

¡Oh! ¿Para qué decirle que no ha de venir nunca, que jamás en su cara volverá a poner besos? ¡Que espere el pobrecito!... ¡La esperanza es tan dulce!... ¡Y el padre era tan bueno!

Y sin hablarle nada, la madre lleva al nene a la cuna de pino, que en la penumbra albea, y aunque tiene más gana que de canción, de llanto, canta para que duerma.

¡Inútil canturreo! El niño no se duerme. Tiene abiertos los ojos, clavados no sé dónde. Y triste y pensativo, pregunta: «Mamá, dime, ¿viene papá esta noche?»

Marta suspira, llora, le acaricia las manos, y, meciedo la cuna, le dice: «¡Calla! ¡Duerme! ¡Acaso, acaso venga, cuando estes dormido, a besarte en la frente!»

El niño calla un punto, como si meditara. Pero, a poco, sus labios se abren para exclamar: «¡Yo no quiero dormir! ¿No ves que, si me duermo, no le verá, mamá?»

¡Oh Muerte, siega vidas, ya que ese es tu destino! ¡Malogra juventudes! ¡Sepulta ancianidades! ¡Haz todo cuanto quieras, todo!... Pero, ¡no dejes a los niños sin padre!

Miguel R. SEISDEDOS

Madrid, 14-I-1929.

## REFLEXIONES

## El problema de los sin-trabajo

En un periódico de provincia se ha dado la noticia escueta, cual corresponde a un suelto telegráfico. No responde a un suelto telegráfico, pero que buscan en el apoyo de todos lo que les fué negado, y como medio el más lícito para no caer entre las mallas de la ley, ya que el concepto de la propiedad es tan estrecho que por él no pueden pasar los que nada poseen.

El problema de los sintrabajo necesita una urgente solución. No para tranquilidad de los poderosos en sus constantes regodeos, sino para satisfacción de todos, ya que en la felicidad de todos reside el bienestar y la prosperidad de los pueblos.

Y el tal problema pueden resolverlo los capitalistas con un poco de buena voluntad, y los Gobiernos con un mucho de energía. Para ello nada más fácil que sacar al dinero de las lobreguezes en que se halla y esparcirlo, como semilla bienhechora, por el campo de los negocios, que en su germinación rendiría opimos frutos, y la abundancia haría desaparecer inmediatamente a los mendigos, tan molestos, tan pegajosos, tan exigentes, no sólo por parte de quienes del pedir han hecho una profesión, sino de aquellos que van a exigir a sus semejantes que les proporcionen trabajo o no les dejen morir de hambre. Pero también es cierto que los preceptos cristianos sólo existen en el papel, porque en la práctica han fracasado rotundamente.

R. RAMOS MARTINEZ

Santander.

## Sobre un incidente en la Casa de Campo

En la Oficina de Censura facilitaron ayer la nota oficiosa siguiente: «Con motivo de un incidente producido en la Casa de Campo hace días, al intruso en aquella posesión, acusado cazador furtivo, ha forjado la siempre despierta fantasía novelera un atentado contra el señor nuncio de su santidad, sin más fundamento que el de que a la misma hora, y próximo al lugar del suceso, daba el respetable prelado y eminente diplomático su cotidiano paseo.»